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DENUNCIAN DEUDAS 
IMPAGAS A TRABAJADORES
Temporeros y contratistas aseguran que algunas compañías 
han demorado el pago de facturas, lo que ha desencadenado 
diferentes problemáticas laborales. Desde la Dirección del 
Trabajo, en tanto, llamaron a denunciar de manera formal, para 
investigar si así fuera el caso. 02
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Denuncian deudas de empresas 
agrícolas con trabajadores 

SERÍAN VARIOS LOS AFECTADOS 

Temporeros y contratistas 
acusan que algunas empresas 
se han demorado en el 
pago de facturas, lo que ha 
desencadenado diferentes 
problemáticas laborales. 
Desde la Dirección del Trabajo 
hicieron un llamado a ingresar 
las denuncias de manera 
formal para, de esa forma, 
tomar medidas al respecto. 

Los trabajadores agrícolas no atra-
viesan por un buen momento, ya que 
junto a la sequía se ha desencadenado 
una serie de problemáticas labora-
les, en donde lo más grave sería que 
distintas empresas en la provincia 
no estarían realizando los pagos de 
facturas. 

Esto es denunciado por la presi-
dente del Sindicato de Temporeros y 
Temporeras del Limarí “Sin Temor”, 
Paola Vega, quien señala que las 
grandes empresas no han pagado 
a las contratistas, lo que a su vez, 
genera problemas en el pago a los 
trabajadores de temporada. 

“Hay algunas empresas que no han 
pagado facturas, y así llevan varios 
meses de no pago a los contratistas, 

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS
Ovalle

Los trabajadores agrícolas expresaron su preocupación por la deuda que las empresas tienen con los contratistas. EL OVALLINO

quienes ahora deben hacer su decla-
ración de impuestos, pero todavía 
están a la espera. Hay empresas que 
tienen deudas millonarias con con-
tratistas, como otros que no adeudan 
tanto, pero aún así no deja de ser una 
complicación para ellos”, comenzó 
declarando. 

En esa línea comenta que “es toda 
una cadena, porque los contratistas 
se la pueden rebuscar para pagar 
un sueldo de un trabajador agrícola, 
pero está el tema del pago de las 
imposiciones”, agregando que “ahora 
estamos solidarizando con quienes por 

años han sido nuestros ‘enemigos’, 
que son los contratistas que antes 
no nos pagaban las imposiciones y 
no nos entregaban implementos de 
seguridad, pero a esta altura hay que 
unir fuerzas, además, de que atrás 
del contratista hay familias, por eso 
es tan grave que las empresas no 
paguen las facturas”. 

Angelo Araya es uno de los contratis-
tas afectados por esta problemática, 
ante lo cual entrega su testimonio 
a Diario El Ovallino, “las empresas 
nos exigen pagar imposiciones, pero 
ellos no están cumpliendo su parte. 

Tenemos un grupo de WhatsApp de 
varios contratistas de la zona, muchos 
denuncian que se demoran mucho en 
pagar. A mí por ejemplo me deben 
desde hace varios meses, y somos 
varios los afectados”, explicó. 

Para cerrar, la dirigenta Paola Vega 
hace un llamado a que se salden las 
deudas, así como también a que se 
respete la dignidad de los trabaja-
dores, “pedimos que todos estos 
problemas no lleven a que se castigue 
al trabajador agrícola con una baja 
remuneración”, puntualizó. 

LLAMADO A DENUNCIAR 
En medio de esta problemática, 

el director (s) del Trabajo, Mauricio 
Mundaca, hace un llamado a que 
las denuncias puedan materializarse 
por los canales formales, para de 
esa forma tomar las medidas que 
correspondan. 

“El no pago de remuneraciones es 
de las infracciones más graves que 
nosotros debemos atender. Junto con 
eso nuestra institución ha dispuesto 
que el procedimiento para atender 
esas denuncias sea el más urgente 
de todos. Por lo tanto, la indicación 
para los trabajadores que tienen esa 
inquietud es formular esa denuncia 
por la vía presencial o a través de 
nuestra página institucional, lo antes 
posible, para que nosotros podamos 
responder rápidamente ese requeri-
miento”, sostuvo.

“HAY EMPRESAS QUE 
TIENEN DEUDAS 
MILLONARIAS CON 
CONTRATISTAS, COMO 
OTROS QUE NO ADEUDAN 
TANTO, PERO AÚN ASÍ 
NO DEJA DE SER UNA 
COMPLICACIÓN PARA 
ELLOS”

PAOLA VEGA
PRESIDENTA DEL SINDICATO DE TEMPO-
REROS Y TEMPORERAS DEL LIMARÍ “SIN 
TEMOR”

“LA INDICACIÓN PARA 
LOS TRABAJADORES QUE 
TIENEN ESA INQUIETUD ES 
FORMULAR ESA DENUNCIA 
POR LA VÍA PRESENCIAL 
O A TRAVÉS DE NUESTRA 
PÁGINA INSTITUCIONAL, 
LO ANTES POSIBLE, PARA 
QUE NOSOTROS PODAMOS 
RESPONDER RÁPIDAMENTE 
ESE REQUERIMIENTO”
MAURICIO MUNDACA
DIRECTOR (S) DEL TRABAJO



EL OVALLINO  MIÉRCOLES 10 DE ABRIL DE 2024 CRÓNICA /  03elovallino.cl   /        @elovallino  /        elovallino  

Planta Delta trabaja en propuestas para 
ayudar a familia afectada por relaves

NO HAY PLAZO DEFINIDO PARA SU ENTREGA 

Una familia 
ovallina 
expresó su 
molestia 
por la con-
taminación 
de sus te-
rrenos, ale-
daños a la 
Planta Delta 
de ENAMI. 
CEDIDA

Producto de una denuncia 
por contaminación de unos 
terrenos en el sector de El 
Talhuén, desde la ENAMI 
señalan que están estudiando 
una serie de alternativas 
para alcanzar una solución, 
las cuales, se darán a 
conocer  directamente a los 
vecinos afectados. 

Han pasado dos semanas desde 
que una familia ovallina decidiera 
denunciar la contaminación de sus 
terrenos aledaños a la planta Delta, 
aunque el problema, realmente, data 
de al menos, una década.  

Pero a pesar de la publicación de 
dicha situación en Diario El Ovallino, 
los afectados aseguran que hasta el 
momento no se les ha dado alguna 
respuesta a su petición, la cual es-
peran, sea la compra de sus terrenos, 
al verse imposibilitados de venderlos 
por daños ambientales. 

Así lo declara Rosa Ahumada, una 
de las vecinas afectadas por esta si-
tuación. “No nos han citado a reunión, 
ni nada, no hemos recibido correos. 
Nosotros estamos pidiendo que ellos 
compren nuestros terrenos que ellos 

mismos contaminaron, ya que nadie 
quiere comprarlos. Además de que el 
precio es conversable. Hace un tiempo 
dieron una propuesta, pero al final 
nunca se efectuó la venta, y llevamos 
hartos años con este tema”, sostuvo. 

En esa línea, también manifestó 
su molestia al no tener acceso a su 
propiedad en la actualidad. “Esta fue 
una herencia de mi padre. El tribunal 
asignó a cada uno de mis hermanos 
la parte que nos corresponde, pero 

por la contaminación, no lo pode-
mos usar. Además, las personas que 
quedamos a la orilla del camino, no 
tenemos acceso a los terrenos. Está 
cerrado”, añadió. 

COMPROMISO DE ENAMI 
En relación a la solicitud de la fa-

milia, desde la empresa aseguraron  
que “tal como se le informó el día 26 
de marzo al medio de comunicación 

El Ovallino, desde ENAMI se están 
analizando alternativas de solución 
para proponerlas directamente a los 
vecinos que solicitan respuesta. Dado 
que es un tema que involucra una serie 
de puntos a evaluar, que requieren 
de análisis de diferentes unidades 
de ENAMI. No es una propuesta que 
tenga plazo definido para su entrega”.

Asimismo, enfatizaron en que “la 
propuesta será comunicada direc-
tamente a las familias”.

DADO QUE ES UN TEMA 
QUE INVOLUCRA UNA SERIE 
DE PUNTOS A EVALUAR, 
QUE REQUIEREN DE 
ANÁLISIS DE DIFERENTES 
UNIDADES DE ENAMI, NO 
ES UNA PROPUESTA QUE 
TENGA PLAZO DEFINIDO 
PARA SU ENTREGA. 
ADEMÁS, LA PROPUESTA 
SERÁ COMUNICADA 
DIRECTAMENTE A LAS 
FAMILIAS”

DECLARACIÓN OFICIAL ENAMI 

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS
Ovalle
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Quebrada Alegre de Talhuén inauguró el 
cierre perimetral de su recinto comunitario

INVERSIÓN SOBRE LOS $20 MILLONES

En la inauguración del cierre perimetral participaron autoridades comunales y vecinos del sector. CEDIDA

Gracias a recursos del Fondo 
de Libre Disponibilidad 
del Concejo Municipal se 
pudo concretar esta obra 
que permitirá darle mayor 
seguridad a su sede social. 
En la oportunidad participó 
el alcalde Jonathan Acuña 
Rojas, concejales y vecinos 
de la localidad.  

Tras la apertura de su sede social en 
diciembre del año 2022, el principal 
desafío de las familias residentes del 
sector Quebrada Alegre de Talhuén era 
contar con un cierre perimetral que 
protegiera el recinto comunitario. Para 
esto postularon a recursos del Fondo 
de Libre Disponibilidad del Concejo 
Municipal de Ovalle, y lograron la 
aprobación de $20.060.000, con el 
que se pudo concretar esta obra que 
dará mayor seguridad y tranquilidad 

a los vecinos. 
En la jornada participó el alcalde 

Jonathan Acuña Rojas y los concejales 
Ricardo Rojas y Cristian Rojas, quienes 
fueron los encargados de inaugurar 
oficialmente el cierre perimetral me-
tálico que incluye un portón para el 

ingreso de vehículos. 
La presidenta del Comité de Adelanto 

Quebrada Alegre de Talhuén, Verónica 
Urquieta agradeció el apoyo del mu-
nicipio de Ovalle, puesto que han 
contribuido en el desarrollo de su 
organización social. “Estamos muy 
agradecidos del alcalde Jonathan 
Acuña porque tenemos sede social 
nueva y ahora pudimos concretar 
otro de nuestros sueños que era el 
cierre perimetral, por lo que estamos 
muy contentos con el apoyo que nos 
ha entregado el municipio para que 
nuestra localidad vaya creciendo y 

desarrollándose”.  
Por su parte, el alcalde Jonathan 

Acuña Rojas señaló que estas obras 
“tienen un alto valor social porque  
entregan mayor seguridad y tran-
quilidad a un sector que ha crecido 
considerablemente en los últimos 
años. A través de este apoyo mu-
nicipal queremos que los vecinos y 
vecinas tengan una mejor calidad 
de vida. Ahora trabajaremos en los 
nuevos desafíos que apuntan a tener 
un nuevo sistema de iluminación”. 

“TENEMOS SEDE SOCIAL 
NUEVA Y AHORA PUDIMOS 
CONCRETAR OTRO DE 
NUESTROS SUEÑOS 
QUE ERA EL CIERRE 
PERIMETRAL, POR LO QUE 
ESTAMOS MUY CONTENTOS 
CON EL APOYO QUE 
NOS HA ENTREGADO EL 
MUNICIPIO PARA QUE 
NUESTRA LOCALIDAD 
VAYA CRECIENDO Y 
DESARROLLÁNDOSE”
VERÓNICA URQUIETA 
PRESIDENTA DEL COMITÉ DE ADELANTO 
QUEBRADA ALEGRE DE TALHUÉN

EQUIPO EL OVALLINO
Ovalle
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El director regional de Arquitectura, Alex Garrido, y el alcalde de Monte Patria, Cristian Herrera Peña, firman el convenio que permitirá la 
licitación de las obras. 

CEDIDA

CEDIDA

Tras la firma de la 
Municipalidad de Monte Patria 
y la Dirección de Arquitectura 
del MOP, se espera que 
este recinto transitorio 
pueda iniciar sus obras en 
septiembre u octubre de este 
año. 

La Dirección de Arquitectura del 
Ministerio de Obras Públicas, junto 
a la Ilustre Municipalidad de Monte 
Patria, firmaron el convenio mandato 
que permitirá licitar las obras de la 
escuela de contingencia Eduardo Frei 
Montalva, cuyo propósito es otorgar 
una solución transitoria de mejor 
estándar, mientras se construye el 
recinto educativo definitivo.

El Liceo Eduardo Frei Montalva, de 
la comuna de Monte Patria, tiene una 
matrícula cercana a 530 alumnos y 
alumnas, quienes llevan varios años 
estudiando en módulos de emergencia, 
luego de que el establecimiento original 
se viera gravemente afectado por el 
terremoto que remeció la Región de 
Coquimbo en septiembre de 2015.

“Nos llena de mucha alegría, porque 
es un paso fundamental para con-
cretar el compromiso presidencial 
de iniciar la construcción de nuestro 
nuevo liceo Eduardo Frei Montalva. 
La Dirección de Arquitectura se ha 
comprometido a licitar rápidamente, y 
además, como lo señaló el Presidente 
de la República, poder tener el inicio 
de obras en septiembre u octubre de 

este año”, señaló el alcalde de Monte 
Patria, Cristian Herrera Peña. 

Por su parte, el director regional 
de Arquitectura en Coquimbo, Alex 
Garrido Tapia, indicó que “la primera 
obra es el liceo de contingencia que 
va a permitir tener en buenas condi-
ciones a los alumnos y alumnas de la 
comuna de Monte Patria. Este es un 
proyecto presidencial, por lo tanto, 
nos llena de orgullo dar este paso 
y se está cumpliendo la palabra del 
Presidente de la República, pues este 
año iniciamos ya el proceso de licita-
ción de estas obras de contingencia, 
que son construcciones modulares 
que permite que las y los jóvenes 

puedan ejercer su periodo escolar 
en buenas condiciones”.

En cuanto a la concreción de este 
hito, el seremi de Obras Públicas, 
Javier Sandoval Guzmán, señaló que 
“desde nuestra Dirección Regional de 
Arquitectura hemos estado agilizando 
y adelantando todos los procesos. 
Este convenio mandato era un paso 
necesario para poder continuar y licitar 
las obras, y celebramos que hoy ya 
está firmado, que se cumplió con los 
trámites jurídicos y aclaraciones que 
debían ser subsanadas para poder 
llegar con este hito y poder seguir 
avanzando para concretar esta obra 
lo más rápidamente posible, porque 

las niñas, niños y jóvenes de la co-
muna de Monte Patria lo merecen y 
es así como lo comprometió nuestro 
Presidente”.

El nuevo recinto de este plan de 
contingencia será construido como 
un sistema modular, debido a que 
requiere una rápida ejecución y puesta 
en funcionamiento. Contará con área 
administrativa, docente, de servicios 
y comedor, zonas exteriores abiertas 
y también cerradas, como salas y 
biblioteca. A su vez, contará con 
multicancha, patios y una cancha 
abierta, con el objetivo de facilitar la 
realización de las clases de educación 
física de manera simultánea.

Firman convenio para licitar obras del liceo 
de contingencia Eduardo Frei Montalva

MIENTRAS SE CONSTRUYE EL ESTABLECIMIENTO DEFINITIVO

EQUIPO EL OVALLINO
Ovalle

“ESTE AÑO INICIAMOS YA 
EL PROCESO DE LICITACIÓN 
DE ESTAS OBRAS DE 
CONTINGENCIA, QUE 
SON CONSTRUCCIONES 
MODULARES QUE PERMITE 
QUE LAS Y LOS JÓVENES 
PUEDAN EJERCER SU 
PERIODO ESCOLAR EN 
BUENAS CONDICIONES”
ALEX GARRIDO
DIRECTOR REGIONAL DE ARQUITECTURA 
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Estimulación de nubes: los detalles del 
modelo mexicano que se busca replicar

EN LA REGIÓN DE COQUIMBO

La idea comenzó a tomar fuerza luego del “Encuentro 
del Agua” realizado hace unas semanas en el edificio de 
la delegación presidencial regional, la que tuvo el visto 
bueno del Gobierno, ya que según se ha explicado “ninguna 
propuesta se puede desechar”. Uno de los impulsores, 
detalló los alcances del proyecto.

Hace dos semanas, la delegación 
presidencial regional convocó trans-
versalmente a un gran “Encuentro 
por el Agua” con el objetivo de 
informar sobre el panorama hídrico 
local y conocer las diversas reali-
dades y propuestas para trabajar 
en conjunto en la elaboración de 
acciones que permitan mitigar de 
manera más efectiva los efectos 
de la escasez hídrica en la zona.

A la instancia asistieron distin-
tos senadores y diputados, así co-
mo también alcaldes, el Consejo 
Regional, académicos, empresarios 
y miembros de la sociedad civil.

En aquella oportunidad, el delegado 
presidencial regional Galo Luna, 
señaló que debían trabajar por ase-
gurar en todos sus niveles el agua 
para el consumo humano, para la 
agricultura, así como desarrollar las 
distintas medidas que se requieren. 
“Acá hubo mucha representación con 
quienes debemos sacar acuerdos 
conjuntos y, mediante este trabajo, 
poder sacar propuestas”, indicó

En este contexto, una de estas 
medidas fue la presentada por la 
Junta de Vigilancia del Río Elqui, la 
que apuesta por impulsar el bom-
bardeo” de nubes.

Gabriel Varela, presidente de la 
junta, comentó que “esto era extre-
madamente necesario. Nosotros es-
tamos buscando estas alternativas. 
Me da mucho gusto haber podido 
plantearlas en forma abierta y ver 
si hay más interesados en poder 
incorporarse. Vemos la posibilidad 
de estimular nubes en un núcleo 
frío en altura o bien a través de 

quemadores de yoduro de plata 
en la alta cordillera”.

En tanto, Christian Álvarez, seremi 
de Agricultura, afirmó que “como 
gobierno estamos apoyando esta 
iniciativa en términos de permisi-
bilidad para su ejecución”. 

“Lo que se refiere al ámbito técnico 
y programación está en manos de 
quienes coordinan y financian este 
plan piloto, lo que corresponde a la 
Junta de Vigilancia del Río Elqui y 
la CORPAN. Es necesario señalar 
que haremos todo lo posible y lo 
que esté a nuestro alcance para 
mitigar los efectos de esta crisis 
hídrica y humanitaria, porque te-
nemos un fuerte compromiso con 
nuestro mundo rural y con nuestros 
agricultores y agricultoras”, agregó.

LOS DETALLES DE LA INICIATIVA 
En conversación con Carlos Ruiz, 

director de Asuntos Internacionales 
de la Corporación Paso Agua Negra 
(CORPAN), explicó que las nubes 
más adecuadas para estimular la 
caída de agua son aquellas que 
“traen los frentes fríos, los 
de mal tiempo, que son 
escasos, pero llegan 
a nuestra región y 
el método por un 

lado aseguraría que precipite, y 
aumentaría el rendimiento respecto 
de lo pronosticado en condiciones 
normales, o sea sin estimulación”.

Respecto a las posibilidades que 
pueda resultar, señaló que “dada 
la experiencia de México en zonas 
semiáridas como Baja California, se 
espera poder replicar dichos resul-
tados que han sido muy relevantes 
para lograr mitigar la sequía en el 
país azteca, donde en la campaña 
2021 lograron incrementos del 
orden del 23 al 64% por sobre 
lo pronosticado. Habiendo nubes 
estimulables debiésemos tener 
resultados similares, y dada la 
actual catástrofe hídrica, no nos 
podemos dar el lujo de no probar 
algo que no se ha hecho antes”, 
expresó. 

Consultado sobre las diferencias 
entre este plan y lo que se ha apli-
cado con anterioridad, Ruiz aseguró 
que “básicamente, la metodología 
es muy diferente, ya que utiliza la 
aspersión directa de núcleos de 
yoduro de plata sobre enfriados en 
las corrientes ascendentes de las 
nubes estimulables, a diferencia 

FRANCO RIVEROS B.
Región de Coquimbo

NO NOS FUE BIEN EL 
AÑO 2010 CUANDO 
LO INTENTAMOS, SIN 
EMBARGO LA TECNOLOGÍA 
HA AVANZADO Y 
ESPERAMOS QUE EN ESTA 
OPORTUNIDAD PUEDA 
FUNCIONAR”
SERGIO GAHONA
SENADOR Y EX INTENDENTE

12
Por ciento es el porcentaje de agua 
acumulada en promedio en los em-
balses de la Región de Coquimbo al 
inicio del otoño.

De acuerdo a distintos modelos, 
para este domingo o lunes podrían 
registrarse las primeras preci-
pitaciones de la temporada en la 
Región de Coquimbo, las que se 
concentrarían en la cordillera y 
zonas precordilleranas, y que in-
cluso podría dejar algunos milíme-
tros de agua en el borde costero.   

POSIBLES LLUVIAS 
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de la tecnología que se ha aplicado 
antes con bengalas y generadores 
de yoduro de plata que queman una 
solución para soltarlo”, detallo.  

“Esta diferencia seria crucial en 
la velocidad de la reacción física de 
coalescencia, que sería para el mé-
todo mexicano, inmediata o máximo 
de 10 a 20 minutos posteriores a la 
aplicación del reactivo Rainmate, 
patentado de México. Esto evitaría 
el problema de retardo que tendría 
el método que se ha empleado antes 
y que tuvo reportes de lluvias en 
Argentina, ya que somos un país 
angosto y por ende requerimos de 
un método que sea más rápido”, 
remarcó.

Frente a la experiencia en México, 
enfatizó en que “lleva 3 años con-
secutivos de aplicación, con impor-
tantes incrementos, en 10 estados 
que han sido afectados por sequías 
de diversa consideración. Lo más 
relevante es que nunca antes este 
método ha sido empleado en Chile”.

EL LADO DE B DE 
LA ESTIMULACIÓN 

Por su parte, Tomás Caballero, 
meteorólogo del CEAZA, explicó 
que la siembra de nubes “se basa 
en un mecanismo científicamente 
comprobado, donde lo que se hace 

es lanzar núcleos de condensación 
a nubes que ya están formadas y 
esto hace crecer las gotas y ese es 
el proceso físico que ocurre dentro 
de las que logran precipitar”. 

“El problema” - apuntó -  “es que 
es un método que científicamente 
no se ha podido comprobar en la 
realidad, por lo que es muy difícil 
medir cuánto es el aumento de pre-
cipitaciones que se pueden generar 
en una nube, si las gotas de verdad 
crecen y si la lluvia efectivamente 
se produjo porque se lanzaron estos 
núcleos de condensación, que es el 
yoduro de plata y si es que lo hizo”, 

agregó. 
No obstante, para el senador Sergio 

Gahona, ex intendente de la Región 
de Coquimbo, “la crisis hídrica que 
enfrenta la Región de Coquimbo 
es gravísima, por tanto hay que 
agotar todas las medidas posibles 
para poder lograr precipitaciones, 
y el bombardeo de nubes es una 
posibilidad. Si bien, no nos fue bien 
el año 2010 cuando lo intentamos, 
la tecnología ha avanzado y las 
condiciones pueden ser distintas y 
esperamos que en esta oportunidad 
pueda funcionar”. 

“Es una apuesta arriesgada” - 
reconoce - “pero creo que, dada la 
situación crítica que tenemos, hay 
que intentar todas le medidas posibles 
para poder lograr precipitaciones en 
la Región de Coquimbo”, enfatizó. 

EXPERIENCIAS ANTERIORES 
Cabe recordar que el año 2012, du-

rante el primer gobierno de Sebastián 
Piñera, su entonces ministro de 
Agricultura, Luis Mayol, propuso la 
estimulación de nubes para generar 
lluvias, medida que iba a implemen-
tarse en tres regiones, entre ellas 
Coquimbo, y que tenía un costo de 
300 millones de pesos cada una. 
No obstante, su aplicación no dio 
los resultados esperados. 

Al año siguiente, el otrora secretario 
de Estado anunció en Santiago la 
continuidad del programa de es-
timulación de precipitaciones, de 
manera de paliar en parte la sequía 
que comenzaba a afectar a la región, 
la que tampoco logró los resultados 
deseados. 

Tiempo después, en 2022, el bom-
bardeo de nubes volvió a aparecer 
como una alternativa para hacer 
frente a la sequía, el que tuvo un 
importante respaldo del Consejo 
Regional, pero no fue ejecutado en 
aquel entonces por falta de decisión. 

DADA LA EXPERIENCIA 
DE MÉXICO EN ZONAS 
SEMIÁRIDAS, SE ESPERA 
PODER REPLICAR DICHOS 
RESULTADOS QUE HAN 
SIDO MUY RELEVANTES 
PARA LOGRAR MITIGAR LA 
SEQUÍA”
CARLOS RUIZ
DIRECTOR DE ASUNTOS INTERNACIONAL DE 
LA CORPAN

EL PROBLEMA ES QUE 
ES UN MÉTODO QUE 
CIENTÍFICAMENTE NO SE 
HA PODIDO COMPROBAR, 
POR LO QUE ES MUY 
DIFÍCIL MEDIR CUÁNTO 
ES EL AUMENTO DE 
PRECIPITACIONES” 
TOMÁS CABALLERO
METEORÓLOGO DEL CEAZA 
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Estudiantes y empresas buscan 
enfrentar la escasez hídrica en la región

INICIATIVA DE FUNDACIÓN CHILE

“Talento Verde” tiene como 
objetivo, a través de un plan 
de formación, desarrollar 
habilidades y transferir 
metodologías a académicos, 
alumnos y líderes de 
innovación de empresas 
para que sean capaces de 
lidiar con las preocupaciones 
medioambientales o 
productivas en las provincias 
de Elqui, Limarí junto con 
Choapa.

Las diferentes problemáticas ge-
neradas por el cambio climático ne-
cesitan replantear las metodologías 
de enseñanza instalando el centro 
en el medio ambiente y proponiendo 
soluciones que sean sostenibles para 
el sector productivo. 

Este es el objetivo de “Talento Verde”, 
iniciativa que lidera Fundación Chile, 
apoyada por Google, en colabora-
ción con la Corporación Regional 
de Desarrollo Productivo (CRDP) 
además de la Red de Vinculación de 
Instituciones de Educación Superior de 
la Región de Coquimbo (Red VIESCO). 

De este modo, arranca con el inicio 
del año académico y tiene su imple-
mentación en la zona debido a que 
es una de las que sufre los efectos 
más dramáticos de la crisis climática.

“Se buscan generar capacidades al 
interior del ecosistema de educación 
superior, orientadas a identificar 
problemáticas de sustentabilidad 
que tienen los diversos sectores 
productivos y que son abordadas, 
colaborativamente, por equipos de 
estudiantes que, en interacción con 
las empresas, proponen soluciones en 
un plazo aproximado de seis meses”, 
afirmó a Diario El Día, el director de 
Educación Técnica y Trayectorias 
Formativos Laborales de Fundación 
Chile, Manuel Farías. 

En esta línea, el propósito de “Talento 
Verde” es, a través de un plan de 
formación, desarrollar habilidades 
además de transferir metodologías 
a docentes, estudiantes y líderes de 

La sequía que se extiende por más de una década, tiene a varios embalses en una situación crítica. LAUTARO CARMONA

innovación de empresas con el fin de 
que sean capaces de lidiar con las 
preocupaciones medioambientales 
o productivas en las provincias de 
Elqui, Limarí junto con Choapa.

Para ello, Google.org, el brazo fi-
lantrópico de Google, realizó una 
donación de US$400 mil. 

“El objetivo de Google es apoyar 
iniciativas, líderes e instancias que 
puedan buscar y encontrar soluciones 
a los problemas reales a diversos 
problemas y crisis que impactan 
a las comunidades, tal como lo es 
la crisis climática. En ese sentido, 
‘Talento Verde’ es una iniciativa que 
busca reflexionar sobre los desafíos 
que presenta el actual escenario hí-
drico en la Región de Coquimbo y la 
forma de entregar metodologías que 
promuevan mejoras en los territorios 
afectados”, señaló, por su parte, 
el gerente de Políticas Públicas y 
Asuntos Gubernamentales de Google 
Chile, Nicolás Schubert.

De esta forma, los resultados es-
perados buscan generar un marco 
común para formar talento verde en 
universidades, institutos y centros de 
formación técnica de la zona. Para 
eso se entrenará y certificará a 300 
estudiantes, 30 team coaches y 30 
líderes de innovación de empresas 
locales bajo cuatro ejes: sostenibilidad, 
trabajo cooperativo, emprendimiento 

y talento digital. 
“‘Talento Verde’ es una iniciativa 

pionera en Chile que apunta a ha-
cerse cargo de desafíos y tendencias 
actuales, desarrollando capacidades 
para desenvolverse en el mundo del 
trabajo en un escenario de cambio 
climático, de transición energética, 
entre otros. Estas habilidades serán 
necesarias para distintos tipos de 
empleo en el futuro. Esta iniciativa 
es relevante y muy pertinente para el 
país,  y esperamos que más adelante 
pueda replicarse en otras regiones y 
tener una escala mayor”, concluyó el 
gerente general de Fundación Chile, 
Hernán Araneda. 

En consecuencia, los objetivos 
son habilitar equipos de trabajo 
multidisciplinarios e innovadores, 
generar soluciones de alto valor 
medioambiental y productivo sobre 
problemáticas de empresas y sus im-
pactos en el territorio. También busca 
introducir metodologías además de 
tendencias de emprendimientos e 
innovación de vanguardia, generar 
un marco de referencia común para 
la formación en talento verde en el 
sistema de educación superior de 
la región y transformar la carrera 
de jóvenes profesionales para asu-
mir los retos de la sustentabilidad 
desde el empleo verde y la transición 
ecológica.

“Se buscan generar capacidades 
en el ecosistema de educación 

superior, orientadas a identificar 
problemáticas de sustentabi-
lidad, que tienen los sectores 

productivos y que son abordadas 
por equipos de estudiantes que, 

en interacción con las empresas, 
proponen soluciones en un plazo 

aproximado de seis meses”

Manuel Farías
FUNDACIÓN CHILE

Protagonista

RICARDO GÁLVEZ P.
Región de Coquimbo


